

Institut Européen des Jardins & Paysages

Inventaire des parcs et jardins de Belgique – Wallonie

Province de Liège

Parc du Château de Florzé

Auteur(s) : Nathalie de Harlez et l'Institut du Patrimoine wallon

*Inventaire des parcs et jardins de Belgique – Wallonie
Province de Liège
Parc du Château de Florzé*

Nom du jardin	Parc du Château de Florzé
Date de création	seconde moitié du XIX ^e siècle
Province	Liège
Arrondissement	Liège
Commune	Sprimont
Coordonnées	Route du Comte ; 4140, Florzé ;
Localisation	Latitude : 50.48679010000001 Longitude : 5.666054300000042

Historique

A la fin du XVI^e siècle, le château de Florzé est la résidence de François de Loncin. Il se présente sous la forme d'une tour principale dotée de deux tours d'angle et d'un portail d'entrée. Le corps de logis actuel est reconstruit à la fin XIX^e siècle autour d'un noyau ancien du XVI^e siècle dont le mur d'enceinte et trois tours d'angle sont conservés. Le long volume rectangulaire présente, côté parc, une façade blanchie surmontée d'un fronton triangulaire. La façade arrière donne sur la cour pavée de la ferme en quadrilatère, accessible au sud par un beau portail cintré de la fin du XVI^e (siècle) ou du début du XVII^e siècle, coiffé d'une bâtière d'ardoise. L'ensemble paysager, mis en place à la fin du XIX^e siècle, comprend des plantations de grands arbres principalement distribuées en limites est et ouest d'une grande surface gazonnée. En regard de la façade du château, un grand axe engazonné aboutit à la limite sud du parc où figure toujours un haha ou saut-de-loup encadré de grilles en fer forgé prolongées, de part et d'autre, par le mur d'enceinte de la propriété. Le mur ouest est toujours ponctué de deux élégantes tours carrées relevant de l'enceinte primitive du XVII^e siècle. A l'ouest du grand axe s'organise une partie à caractère plus paysager, incluant des plantations plus jeunes que traverse la promenade principale.

Description

Éléments architecturaux : Marquant l'angle sud-ouest de la propriété et intégrée dans le mur d'enceinte, tour en moellons de calcaire de plan carré, harpée aux angles, couverte d'un pavillon d'ardoise à coyaux. A l'angle sud-ouest de la cour de la ferme, tour similaire percée d'ouvertures de tir sous haute toiture en pavillon. A l'angle nord-ouest de l'enceinte, troisième tour carrée entourée de constructions du XIX^e siècle.

Éléments végétaux : Accompagnant le chemin contournant le parc à l'ouest et compris dans la frange végétale (du nord vers le sud) : un érable sycomore (*Acer pseudoplatanus*), un hêtre vert (*Fagus sylvatica*), deux chênes pédonculés (*Quercus robur*) et un érable panaché (*Acer pseudoplatanus* 'Schwedlerii'). Au-delà de la grille d'entrée sud, en bordure de la route, un grand robinier (*Robinia pseudoacacia*). Dans le même alignement, vers l'est, un saule pleureur (*Salix babylonica*) associé à un gros houx (*Ilex aquifolium*). En limite est, deux wellingtonias (*Sequoiadendron giganteum*) et, plus haut, un groupe formé par deux hêtres pourpres (*Fagus sylvatica* 'Atropurpurea') et un châtaignier (*Castanea sativa*). A l'extrémité de l'allée d'accès plantée d'épicéa, deux chênes d'Amérique (*Quercus rubra*). Le plus bel arbre du parc est un grand platane (*Platanus x acerifolia*) solitaire planté en partie haute de la grande surface gazonnée.

Potager : Au sud-ouest du château, grand carré de culture emmuré sur trois côtés, aujourd'hui transformé en surface gazonnée où seuls demeurent quelques fruitiers palissés. On y accède par une grille métallique inscrite dans un mur en pierre prolongeant le pignon du grand volume de dépendance.

L'eau : Au pied du grand platane existait un petit plan d'eau à paroi de béton, aujourd'hui disparu.

État de conservation : Dans la grande surface gazonnée faisant face au château, on distingue encore faiblement les traces d'un ancien dessin régulier laissant croire à l'existence ancienne d'un décor planté aux abords de la terrasse du château. Dans l'ensemble planté, quelques grands arbres sont tombés parmi lesquels des gleditsias, sans toutefois affecter l'équilibre général du parc. Au nord, la plantation d'une allée d'épicéa confère à l'entrée du parc un accueil sombre et en décalage avec la belle partie paysagère.

Maintenance : Les soins les plus réguliers sont réservés à la longue surface gazonnée comprise entre la terrasse du château et le haha en limite sud. En partie est du parc, les sous-bois traités en zone naturelle ne reçoivent plus que des soins minimums.

Cartographie

Carte chorographique des Pays-Bas autrichiens du Comte de Ferraris (1771-1777) : 193/1

Carte topographique 1.20.000^e (Dépôt de la Guerre) : 49/3 (Louveigné) Impr. coul. 1890

Carte topographique 1.10.000^e (Institut Géographique National) : 49/2 - 49/3

Orthophotoplan 1.10.000^e (Service Public de Wallonie) : 49/2/4 - 49/3/2

Bibliographie

Le patrimoine monumental de la Belgique Wallonie, Liège, P. MARDAGA, 1972 à 1997, vol. 8, t. 2, p. 665.

POSWICK Georges, *Les délices du duché de Limbourg*, Verviers (Archives verviétoises, t. IV), 1992, p. 475-480.

Informations administratives

Intitulé du classement : Site

Éléments classés : deux séquoias à l'extrémité du parc

Arrêté : 1972-11-20

Publié : non

Superficie : plus d'un hectare

Informations complémentaires

Auteur du formulaire : Serge Delsemme / Nathalie de Harlez de Deulin

Date de création de la notice : 1999-03-08

Index

Statut : privé

Ouverture : fermé au public

classement : Site

Type : Paysager